

DE OCTUBRE A OCTUBRE



octubre 1962:
las 12 menos 7



octubre 1963:
las 12 menos 12

EL RELOJ
DEL BOLETIN DE
LOS CIENTIFICOS
ATOMICOS DE
ESTADOS
UNIDOS

EL RELOJ ATOMICO SE RETRASA CINCO MINUTOS

Por EDUARDO HARO TECGLÉN

EN octubre de 1962 el Presidente Kennedy dio orden de disparar contra los barcos soviéticos que se dirigiesen hacia Cuba. El reloj atómico marcaba las doce menos siete minutos. El reloj atómico existe: es un dibujo que publica desde hace diecisiete años el Boletín de los Científicos Atómicos de Estados Unidos. Las doce es la hora simbólica del estallido de la guerra nuclear: los atomistas americanos retrasan o avanzan su minutero según creen que estamos más o menos cerca del desastre. En el último número, el espectacular y dramático reloj aparece en las doce menos doce. De octubre a octubre, hemos ganado cinco minutos en el horario de la paz. En 1962 las cabezas de los cohetes atómicos americanos apuntaban hacia la URSS y la de los proyectiles soviéticos hacia el corazón de los Estados Unidos. En 1963 el Presidente Kennedy ha firmado el tratado de suspensión de pruebas nucleares. Y Gromyko ha vuelto a la Casa Blanca. En octubre de 1962 Gromyko salió de una espantosa entrevista con Kennedy demudado. Ahora se le ha recibido con abrazos y «Welcome», ha conversado durante dos horas con el Presidente y ha salido con algo más que buenas palabras: con un contrato de compra de trigo por valor de 250 millones de dólares. No deja de ser irónico que alguna parte de este trigo de Estados Unidos, y del trigo canadiense también comprado por la URSS, vaya a ir a parar precisamente a Cuba, víctima de un tifón pero víctima también, y precisamente, del bloqueo americano. Para esta acción Kennedy ha tenido que vencer la oposición de los últimos locos de la guerra fría. Nixon ha dicho que esto era más grave que la retirada de Cuba; Goldwater ha dicho textualmente que Kennedy debía haber respondido a Krushchev: «Quite usted sus malditos rusos de Cuba, destruya usted su maldita muralla de Berlín, y entonces le daremos trigo». Con otro lenguaje, Adenauer ha dicho lo mismo: que Kennedy debía haber politizado su trigo y haber exigido la desaparición del muro de Berlín. Ninguna de estas condiciones ha existido. El oro ruso ha comprado el trigo americano, y todo se ha reducido a una operación comercial. Una operación que hubiese sido imposible un año antes, dos años antes.

cadena de acuerdos

HAY otros acuerdos en vía de discusión, hay algunos ya realizados. Se ha realizado un canje de prisioneros. El sacerdote católico Walter Ciszek, el estudiante Marvin W. Makinen, ambos condenados por espionaje, han sido devueltos por la URSS, a la que los Estados Unidos enviaban al mismo tiempo dos ciudadanos soviéticos detenidos también por espionaje. Se ha llegado a un acuerdo para la «desnuclearización» de los satélites situados en el espacio exterior: es decir, para librar al mundo de la amenaza digna de Damocles de unas bombas atómicas colocadas en satélites y a punto de caer en cualquier momento, sin que ninguna defensa antisérea las pudiera contener. Se está estudiando un servicio directo de aviones de pasajeros entre Nueva York y Moscú. Se van a abrir nuevos consulados soviéticos en Estados Unidos, y viceversa. Y, más difícil, pero no imposible de resolver: se estudia un nuevo arreglo para la cancelación de la deuda soviética de guerra con los Estados Unidos.

un incidente

TODOS estos acuerdos, y otros que pueden sobrevenir muy rápidamente, pintan de colores claros el mapa internacional. Pero no son definitivos. Un reciente incidente en la ruta de Berlín, donde un convoy americano fue bloqueado por los soviéticos, nos recordó en este mismo octubre lo precario de esta «paz fría» en que se ha convertido la «guerra fría». Probablemente hasta que no se eliminen los problemas de Berlín y de Laos, mientras no se normalicen las relaciones entre Cuba y los Estados Unidos, el verdadero peligro

SIGUE



EL NOMBRE MAS COTIZADO EN TV

¡LISTO PARA EXHIBIR!

DOCTOR KILDARE (Dr. Kildare)

La teleserie médica de mayor impacto emocional

DICK POWELL SHOW

Temas inusitados con repartos multietnarios

JEFATURA 87 (87th Precinct)

La ciudad vista desde un departamento de policía

LA ERA SINIESTRA (The Lawless Years)

Los gangsters durante la Prohibición

ESTE HOMBRE NO TIENE PRECIO (Not for Hire)

Una serie dinámica de gran acción y suspense

PHILIP MARLOWE

Philip Carey encarnando al «Detective Marcado», el héroe de las novelas de Raymond Chandler

FUEGO DE JUVENTUD (National Velvet)

La tierna historia de una niña y su devoción por su caballo

LARAMIE

Las aventuras de dos jóvenes en las afueras de una violenta ciudad de Wyoming

EL FABRICANTE DE NOTICIAS (Jim Backus Show)

Cómicas aventuras de un extravagante individuo dotado de una portentosa imaginación

UN MODERNO DON JUAN (The Tab Hunter Show)

Tab Hunter en el papel de un famoso dibujante con estudio en la playa Malibú

EL REY LEONARDO (King Leonardo)

Popular serie de dibujos animados sobre las aventuras del rey de la selva

AQUI LLEGA EL CIRCO (TVI Circus Acts)

Los docientos cortos más sensacionales del circo internacional

SAMURAI

La primera teleserie japonesa de aventuras

TVE

en programación: BONANZA

Las dramáticas y emocionantes aventuras de Ben Cartwright y sus tres indómitos hijos en torno a la fabulosa hacienda La Ponderosa.

BONANZA es la serie familiar de gran acción más vista en el mundo entero, con un record de cuatro años de producción (programado en TVE parte del primer año).

DOCUMENTALES NBC

Variada selección de programas sobre los más importantes acontecimientos y temas en constante renovación: cultural, política, deportiva, religiosa, científica, etc.

TELEFILMS YA PROYECTADOS

MEDICO (Medic)

PANICO (Panic)

FRONTERA (Frontier)

SUBMARINO (The Silent Service)

LORETTA YOUNG

LOS ANGELES AZULES (Blue Angels)

HAZAÑAS DEL ESPACIO (Flight)

LA VIDA CON RILEY (Life of Riley)

EL PELIGRO ES MI OFICIO (Danger is my business)

Son programas de NBC INTERNACIONAL NATIONAL BROADCASTING CORPORATION, INC.

Representante exclusivo para España

movierecord, s. a.

NUEVOS PROGRAMAS 1963-64 INEDITOS EN ESPAÑA

THE PATTY DUKE SHOW
Oscar 1963
Comedias

THE HOLLYWOOD STORY
Grandes estrellas

OUTER LIMITS
Ciencia y ficción

«**STONE BURKE**»
Oeste moderno

STORY OF...
Biografías del trabajo

THE LEE MARVIN SHOW
La prevención del crimen

THE PHIL SILVERS SHOW
Comedia dramática

EASTSIDE WEST SIDE
Los problemas de una sociedad cambian-
te

WOLPER SPECIALS
Documentales especiales

MISTER KINGSTON
Walter Pidgeon-Peter Graves
Aventuras en un transatlántico

RIPOCORD II
(**LOS PARACAIDISTAS, Año II**)

Y además:

**KEYHOLE (ABRIENDO UNA PUERTA
AL MUNDO)**

**DANGEROUS ROBIN (EL CASO DEL
PELIGROSO ROBIN)**

**EVERGLADES (EL EXTRAÑO MUNDO
DEL PANTANO)**

**MIAMI UNDERCOVER (FASCINACION
EN MIAMI)**

**THIS MAN DAWSON (EL IMPLACABLE
DAWSON)**

BAT MASTERSON

**BOLD VENTURE (PELIGROSA AVEN-
TURA)**

BOSTON BLACKIE
**HARBOR COMMAND (PATRULLA DE
PUERTO)**

**MACKENZIE'S RAIDERS (LOS JINETES
DEL MACKENZIE)**

MARTIN KANE

**MEN INTO SPACE (EL HOMBRE EN
EL ESPACIO)**

**ROUGH RIDERS (ERAN TRES DE CA-
BALLERIA)**

**TALES OF THE VIKINGS (CUENTOS
DE LOS VIKINGOS)**

**TOMBSTONE TERRITORY (TOMBSTO-
NE ARIZONA)**

LOS ACUANAUTAS

Aventuras submarinas de suspense y acción
(En programación en TVE)

Telefilms ya programados:

**PATRULLA DE CAMINOS (Highway
Patrol)**

**INVESTIGADOR SUBMARINO (Sea
Hunt)**

**EL DESAFIO DEL HOMBRE (Man and
the challenge)**

IMPACTO (Target)

**EL DEFENSOR DE LA JUSTICIA (Lock
up)**

SR. FISCAL (District Attorney)

**MISTERIOS DE LA CIENCIA (Science
fiction theatre)**

**MI HISTORIA FAVORITA (Favorite
Story)**

CAPITAN DE PUERTO (Harbourmaster)

EL AGENTE X (Man called X)

YO VIVI TRES DIAS (I led three lives)

DR. CHRISTIAN

BAT MASTERSON

LO INESPERADO (The Unexpected)

**REY DE DIAMANTES (King of dia-
monds)**

**LOS PARACAIDISTAS, año I (Ripcord
year I)**

**NOTICARIO DE AYER (Yesterday's
newsreel)**

UNITED ARTISTS TELEVISION INTERNATIONAL

Representante exclusivo para España

movierecord, s. a.

EL RELOJ ATOMICO

seguirá existiendo. Por eso el retraso del reloj atómico es sólo de cinco minutos. Pero no hay razón para suponer que estos problemas sean insolubles. Por lo menos, existe la idea de que no van a surgir otros problemas nuevos.

crisis entre marruecos y argelia

TENEMOS el ejemplo de la actual crisis entre Marruecos y Argelia. Si esta crisis hubiese surgido hace más de un año, se hubiera convertido en un problema de guerra fría. Para la Unión Soviética hubiese sido entonces vital la creación de un país comunista en el norte de Africa; tan vital como para los Estados Unidos evitarlo. Es indudable que el vago trazado de fronteras entre Marruecos y Argelia en un desierto sin mojones, puede provocar toda clase de incidentes que, por otra parte, no están respaldados por una ambición económica —son kilómetros cuadrados de arena; la sospecha del petróleo es demasiado imprecisa, y la del uranio parece una fantasía, una de esas fantasías que aducen los falsos listos para explicar cualquier conflicto que haya en el mundo—. En realidad basta con conocer los nombres oficiales de los dos ejércitos en presencia para saber cuál es el abismo que les separa: de un lado, el Ejército Nacional Popular Argelino, del otro las Fuerzas Armadas Reales marroquíes. Un ejército popular y un ejército real siempre tienen muchos motivos para combatir, a pesar de las razones naturales y reales de unión que hay entre argelinos y marroquíes. Este fondo político de la lucha en el norte de Africa, este conflicto de ideologías, hubiese producido tiempo atrás una repentina intervención americana, una rápida respuesta soviética, o viceversa. No hay más que recordar dos crisis similares: la del Canal de Suez y la de Jordania. Claro que entonces estaba Foster Dulles en activo. Hoy puede haber una intervención verbal de los dos bloques, puede haber y habrá —o quizá lo haya habido ya en el lapso que va desde que escribo estas líneas hasta que se publiquen— un diálogo vivo en el Consejo de Seguridad. Pero si los dos únicos «grandes», los Estados Unidos y la URSS, intervienen en este conflicto, será sin duda para apaciguarlo, nunca para convertirlo en frente de la guerra fría.

litigio entre occidentales

HOY, en realidad, son más numerosos los puntos de litigio dentro del mundo occidental que los que éste tiene con el mundo comunista. Un gráfico publicado en el «Times» de Nueva York los enumera. Los más importantes son éstos: 1.º El disgusto de muchos estados hispanoamericanos porque los Estados Unidos no han eliminado el peligro de Cuba que amenaza sus propios gobiernos; 2.º La racha de golpes de estado en países hispanoamericanos que ponen en peligro el establecimiento de la democracia al estilo del Departamento de Estado y la llamada «Alianza para el Progreso»; 3.º Las diferencias entre ingleses y franceses sobre la creación de una fuerza multinacional nuclear para la NATO; 4.º La nueva política tarifaria del Mercado Común, que según los Estados Unidos, puede congelar muchos mercados; 5.º Francia y Alemania se oponen a cualquier nuevo acuerdo de desarme entre el Este y el Oeste; 6.º La política de Oriente Medio: Gran Bretaña teme que la ayuda a los movimientos interiores antimonárquicos por parte de Estados Unidos dañe sus propios intereses; 7.º La oposición francesa a la existencia de «cascos azules» en el Congo: al no pagar su parte, Francia desequilibra peligrosamente el presupuesto de la ONU; 8.º Los alemanes se oponen al comercio creciente de Estados Unidos con la URSS; 9.º Pakistán firma acuerdos con la República Popular China, por enemistad con la India, y pone en peligro los pactos anticomunistas asiáticos (el SEATO y el CENTO); 10.º La política colonial portuguesa en Africa, que la enfrenta con algunos de sus aliados (concretamente con Estados Unidos); 11.º La política americana en el Vietnam del Sur, combatida por Francia, que sugiere la creación de un Vietnam reunificado y neutral.

problemas de deshielo

SI se examina atentamente este inventario del «Times» de Nueva York, podrá verse que prácticamente todos los problemas dentro del mundo occidental son problemas de «deshielo», de descongelación de la guerra fría. El día de octubre de 1962 en que Kennedy sintió que se le helaba la sangre en las venas al ver aproximarse inevitablemente el momento de descolgar el teléfono rojo y dar la orden de ataque —si es que Krushev no descolgaba su teléfono unos minutos antes— marcó la decisión americana de cambiar enteramente el rumbo de su política. Probablemente la tendencia venía de antes, venía del mismo momento en que Kennedy se sentó en el sillón presidencial. En ese instante trágico, sin duda, esa tendencia se manifestó, se cuspó en una serie de realizaciones políticas para las que su país estaba preparado, y que podía resistir fácilmente. Pero una parte de sus aliados no tuvieron tiempo de cambiar de postura. Cuanto más pequeños, cuanto más débiles fueran esos aliados, más grave era para ellos cambiar. Sus intereses se habían basado en la política del «horde del abismo», como el propio Foster Dulles había llamado a su actuación. Las biografías de sus gobernantes respondían a aquello. Ahora son anacrónicos, y ahora no saben cómo adaptarse a este nuevo octubre en el que la paz se afianza un poco más y el reloj atómico se retrasa cinco minutos.